

## CRÓNICA

### Consejos

Era un joven bien educado, uno de esos lindos jóvenes á quien la ternura de una madre ha criado con mimo, separando de él los sinsabores, los desengaños y los riesgos de la primera juventud y que ha encontrado junto á sí las delicadezas íntimas más preciosas, más raras que el gran lujo. Hacía sus «debut», á la sazón, en la alta sociedad. Se le había conducido á visitar á ciertas familias linajudas de las relaciones de su madre, donde conoció y trató á algunas señoritas y á muchas viejas damas. Y como era correctísimo, hacía con timidez la corte á las doncellas y cumplía resignado su deber para con las viejas damas, que decían de él, muy complacidas: «¡Qué joven tan encantador!» Hasta á decirselo en su cara se lanzaban algunas, y él las escuchaba entonces con mucha deferencia, sin que se pudiese precisar si recibía tales piropos con gozo ó con desabrimiento.

—Ah, Mauricio—le decía la otra noche una venerable abuela—, traté usted de ser constantemente como le ha hecho su familia, y no adopte jamás las maneras de hoy!

Cuando otras conversaciones y otros temas hubieron de solicitar á la vieja señora, don Juan, viejo mundano y libertino, cogiendo al joven por un «brazo», le condujo á un balcón.

—Mi amigo—le dijo—, dejad que á mi vez os aconseje. Acabáis de sufrir buenas lecciones; podéis también sufrir las malas; éstas os serán tal vez de una mayor utilidad. Sois joven, ardiente, apasionado; debéis desear las grandes cosas, el amor de los hombres, la gloria ó el genio; soñáis á veces con beldades ó con princesas rubias.

A vuestra edad, ¿quién no es así? Sólo que, como habéis leído en varios «cuentos semanales», no hay modistilla, por romántica é idealista que sea, que no se apresure á abandonar el muy zoquete de su novio para seguir á un viejo verde que la convidó á cenar, y como vos, al fin y al cabo, sois de una generación que conoce y aprecia el valor de las cosas, todos estos sueños tan confusos se condensan en otro que es más práctico: llegar. Queréis llegar, es un deseo muy justo y muy legítimo. Las generaciones nuevas se deben á sí mismas el lanzar de la escena á sus antecesores.

Mas tened en cuenta, sobre todo, que cuando un hombre se ha propuesto llegar y vencer, nunca debe quedarse á mitad del camino. No hay nada que resulte tan ridículo como un fracasado que se queja. Pero vos, caro niño, para llegar habéis tenido la educación más deplorable.

Lo he visto en las formas con que os presentáis ante las gentes; estáis educado con exquisita perfección. Vuestra madre os ha dicho, lo supongo, que la modestia es la virtud mejor y más recomendable. ¡Error de otros tiempos! Ese mismo cuidado de la perfección, á que aspiráis, os ha conducido á desconfiar de vuestras propias aptitudes. ¡Vicio peligroso! La tradición y el medio os enseña, no sólo la política de los gestos y de las palabras, sino también la de los sentimientos y de las actitudes. Habéis aprendido á respetar á todas las mujeres, á hablarlas con delicadeza y con galantería. ¡Viejo hábito, joven, viejo hábito! Agradaréis, tal vez, á algunas gentes finas, y aún la mayor parte de éstas quizás no os presten atención. Si queréis conquistar la glo-

ria, el dinero, la consideración social y hasta el eterno feminismo, es necesario, en nuestra sociedad de galopines, un galopin como los otros, y aún más que los otros.

Haced, con audacia y grosería, son vuestras grandes relaciones, vuestros hechos heroicos ó altruistas y la maestría de vuestro sastré. No temáis al ridículo, y dejad caer de vez en cuando que sólo de voz ha dependido el ser agraciado con un título de duque ó de marqués. En las tertulias literarias, decid con sencillez: «Como me contaba el otro día Jacinto Benavente...» No tengáis escrúpulo y reparo en dejar entender que estáis en relaciones íntimas con alguna vieja millonaria. Alabáos, que algo queda; alabáos y mentid, como un viajante comercio.

Sed un constante vendedor de vuestras buenas cualidades, y no olvidéis juzgaros digno de dirigir grandes negocios, ni aún los del Estado. Los tonos—esto es, la mayoría de los mortales—os admirarán; los otros os temerán, sin duda. No os fijéis en los dos ó tres filósofos que se permitan despreciaros. Estas gentes, aquí son, que significan? Un galopin, querido joven, un verdadero galopin, es lo que es preciso ser en la sociedad contemporánea. Leyendo á los psicólogos, aprendisteis, tal vez, que nadie es tan diverso como la verdad, que nadie en lo absoluto la posee, y que no hay motivo alguno para que vuestra verdad sed por que la mía ni aun que la del buen señor, apacible y obeso, que estima que toda la realidad humana se limita á la caza de la perdiz ó del conejo.

Si ahora, á pesar de mis consejos y mis exhortaciones, insistir en desear ser un virtuoso, entonces restringid vuestras necesidades y encontrad un placer en desear á las gentes de hoy. Los «arribistas», triunfadores, dirán de vos que no sois serio; las mujeres, que sois un candidato bueno para el matrimonio; vuestros rivales, que no sois más que un ente infeliz. Si os conformáis con no tener más juez ni más público que la propia conciencia y con ostentar estas injurias como grandes títulos de gloria, habréis llegado acaso al contentamiento íntimo. ni os basta esto, recibid mi pésame sentido. Yo, á vuestra edad, haría otra cosa...; si volviere á nacer,

Antonio Cortón.

### Volando cada vez más alto

## Impresiones de Legagneux

Hace veinticinco días, el famoso aviador francés Garros batió el «record» de la altura, elevándose á 506 metros.

Otro célebre aviador, también francés, Legagneux, decidió subir más alto y ser proclamado «recordman» de la altura en el mundo.

Y subió á 5.720 metros.

Hé aquí lo que Legagneux ha contado á un periodista:

«Mi ascensión ha sido una cosa muy sencilla.

Tenia curiosidad por subir hasta las nubes en mi aeroplano Morane-Saulnier.

Me habían dicho tantas veces que allá arriba no se puede respirar, que resolví enterarme por mi mismo de si el hecho era cierto.

Tomé 70 litros de esencia, 20 de aceite, una brújula, dos barómetros registradores y 500 litros de oxígeno y rogué á los señores Tissandier y Fournier, comisarios oficiales del Aero Club, presenciasen mi partida.

Confieso que cuando vi en torno mío, en Issy-les-Moulineaux, á las once y media de la mañana, los rostros graves de los que habían acudido á despedirme, sentí un poco de miedo, y me pregunté si no hacía un disparate.

Mi padre y mi cuñado estaban meditando. Morane y Saulnier, que sabían, sin embargo, lo que vale mi monoplano, porque son ellos quienes lo han construido, no sonreían como otras veces.

Para animarles fingí alegría y dije: —A la una estaré en Villacoublay y almorzaremos juntos...

Subí á mi aparato, y á las once, cincuenta y dos minutos y diez segundos me elevé.

Mi motor, de 30 caballos, funcionaba perfectamente.

El monoplano subía tan de prisa, que una gran confianza inundaba mi corazón.

A los dos y medio minutos estaba á mil metros de altura. Cinco minutos más tarde llegué á los dos mil metros y me dije: «Si esto continúa, ¿hasta dónde voy á subir?»

Velaba en medio de una calma deliciosa. Entré en la región de las nubes y vi rodeado de bruma por todas partes. Miré hacia abajo y no vi nada. Todo iba bien, pero el tiempo me parecía largo.

A los doce y medio minutos, estaba á tres mil metros; á los veinte, á cuatro mil, y el monoplano seguía subiendo.

Naturalmente, me sentía muy solo, y como faltaban las distracciones, me puse á cantar, mientras clavaba mis

ojos alternativamente en el farómetro registrador y en la brújula.

Hacia frío; pero había tomado mis precauciones y estaba abrigado confortablemente.

Salí de la región de las nubes, pero seguía envolviéndome una neblina parecida á un encaje vaporoso.

Pequeños copos de nieve me caían en la cara. Yo seguía subiendo, pero de tal forma, que había momentos en que me creía inmóvil en el aire. Sólo el barómetro registrador me demostraba que ascendía.

Cuando estuve á 4.800 metros, aspiré oxígeno, pero debo decir que lo hice por precaución y no porque respirara con dificultades.

Apenas consumí la mitad de mi provisión.

A los treinta y cinco minutos de haberme elevado, alcanzaba los 5.000 metros de altura. ¡El «record»! Diez minutos después, el barómetro marcaba 5.720 metros.

Eran las doce y cuarenta y cinco minutos y había prometido estar á la una en Villacoublay. Entonces descendí rápidamente. Y gracias á la brújula y á lo que yo recordaba del aspecto del paisaje, estaba á la una en punto en el lugar de la cita.

Legagneux, el aviador Legagneux, era el «recordman» del mundo.

Contestando luego á una pregunta del periodista, añadió: «¿Qué cómo he logrado ese triunfo? ¿Pues si no hay cosa más fácil... Se sube, se sube... El aparato obedece, el motor funciona.

No se experimenta ninguna emoción, créame. Hubiera podido subir mucho más alto.»

## LA VIDA DEL HAMPA

Paseo nocturno.—En los bloques de la escollera.—Pequeña industria.

Golfillos.—Una noche en Capuchinos.—Hazañas y proezas.—Robo de carteras.—Buenas relaciones.—La gente honrada.

En Palma no hay gente maleante, aquí apenas si se suceden estos hechos escandalosos que se registran en las estadísticas judiciales de las grandes capitales como Madrid, Barcelona y París; vivimos en el mejor de los mundos, puesto que ni hay robos, ni grandes crímenes que revelen la audacia y el conocimiento perfecto del arte de apoderarse de lo ajeno y sin embargo existe esa lacera social que vive de lo que no es suyo, que con frecuencia tiene que entenderse con la policía, gente de pésimos antecedentes, carne de presidio como si dijéramos, llamada á ser protagonista de crímenes más ó menos vulgares; gente que conoce la cárcel, donde ha de llegar forzosamente por una serie escalonada de progresos en el supremo y difícil arte de robar y matar si se tercia, después de una condena de los tribunales llamados á restablecer el derecho perturbado.

Quiso el cronista, conocer esta gente de vivir incierto, que pulula y vive de milagro, solucionando el problema de comer sin trabajar diariamente y al efecto pudo llegar hasta ellos, tratándolos, ganando su voluntad y su confianza á fuerza de hacer uso de este amuleto que se llama dinero y al cual no resisten los grandes ni los pequeños, los buenos ni los malos.

¿Dónde se reúnen y dónde traman sus hazañas?

Pues en un café donde la gente del bronce y el detritus social tiene establecidas varias Peñas. Claro que no diremos ni su nombre, ni el lugar donde se halla emplazado. Hacer esto

sería denigrante, ya que el esfuerzo que hicimos para recoger nuestra información, no fué con el propósito de convertirnos en delatores ni en auxiliares de los encargados de velar por el orden. Hallá ellos, que se las compongan como puedan, como hizo el periodista al hacer esta información.

Fué necesario descender hasta ellos, vestir como ellos, modificar el barniz social que nos envuelve y aparecer especie de truhan y de buena persona para no despertar suspicacias y conseguir ser iniciado en los secretos de Rinconete y Cortadillo.

El café donde se reúne esta gente es uno de tantos, mezcla de bodegón y taberna. Tiene mesas, sillas y las vitualas para el servicio diario. Posee también un mostrador bien repleto de botellas y detras una especie de *santa sanctorum*, cerrado á la curiosidad del vulgo por tupida rejilla.

El dueño es un fornido moceton de pelo en pecho que con los brazos al aire atiende al servicio y tiene como ayudante un pariente suyo que sirve á los parroquianos y vá y viene de las mesas al mostrador y del mostrador á las mesas atendiendo á los pedidos de cafés y anisados que constituyen el principal consumo de la parroquia.

La hora de mayor concurrencia es la de las once de la mañana. Los noctámbulos se han desesperado, aquellos que han pululado á primera hora de la mañana por el puerto, van allí á tomar su chatito y á esta hora acuden también las hembras propias y las

agenas á ver á sus respectivos señores.

De noche se bebe y se juega modestamente ó sin moderación, pero el extraño no advierte nada anormal, ya que cierto tino preside las libaciones, pues las borrachuras son las principales deladoras de toda irregularidad. Hombre que no sabe comprimirse es hombre al agua, pues si le pilla en este estado uno del orden, canta de plano y entonces se hace algo. Así lo dicen ellos y así debe ser.

Se arma; por las noches sus partidas de juego y suele presidir entre ellos la formalidad. Nada de trapacerías. El que tiene suerte es el que gana y á quien Dios se la dió San Pedro se la bendiga y tal vez se deba á esto, el que entre ellos, no haya casi nunca ni disputas ni broncas.

Facil nos fué ganar su confianza, pedimos puesto en una mesa de juego y fuimos admitidos; la suerte nos fué propicia y convidamos. A los dos días ciarta amistad, algún tanto solapada, nos brindaba materia para la información.

A la tercera noche nos expansionamos y haciendo sonar dos *Amadeos*, blancos como el ampo de la nieve, producto de cierto negocio, mostramos nuestra disposición en invertirlos en suculento *gaudeamus* al que había de aportar cada cual el producto de su ganancia en el juego y dicho y hecho el amo del establecimiento cuidó de prepararlo todo y las cartas en pesado y monoto ir y venir, hicieron aumentar hasta sesenta reales la cantidad disponible para la suculenta cena de mis siete compinches.

Allí, detrás de aquel mostrador, servidos por robusta dama de bien contorneados audaces, dimos buena cuenta de un plato de callos, otro de asadura y un tercero de pescado en escabeche, sazonado todo con buen vino. Cerró el *banquete* humeante café y un cigarro puro.

Eran las once cuando en plena digestión salimos á dar un paseo y piano piano, llegamos hasta el muelle.

Durante el trayecto recorrido algunos de los que habían participado de la cena se escurrieron muy sigilosamente y quedó el cronista con solo dos de ellos.

Seguimos nuestro camino y de buenas á primeras pregunté á mis acompañantes si serian hombres capaces para todo, pues conocía un asunto que arregiar y solo necesitaba de dos personas de temple y sobre todo discretas y de confianza. Excusado es decir que los dos se aprestaron á ser mis colaboradores y puesta la mano en el pecho, me aseguraron que eran formales á carta cabal. Cuando llegamos á este extremo conocí todas las debilidades de los otros. Aquel de la chaqueta negra era un taimado, el otro un vividor torpe que había sentido plaza de ruin, el que había estado á mi derecha un caballero que se las daba de honrado y después se apoderaba descaradamente de lo que no era suyo, (este concepto, según comprendí luego, se refería á que del producto de sus hazañas no daba la debida participación al cooperante) y así uno tras otro se me fué haciendo de la disección de la pandilla.

La casualidad había hecho que los dos que me acompañaban fueran los únicos decentes y honrados de toda la hampa.

Hice como que les dada crédito y comencé á explicarles un plan completo de robo con escala, para la realización del cual yo les facilitaría todos los medios. El botín á partir. Pero nada de sangre. Así se cerró el trato.

Habíamos lledado á la escollera alta y yo me resistía á dar nombre y detalles, haciendo como que no me fiaba de ellos y entonces me hicieron merced de sus conocimientos.

Uno de ellos silbo de un modo especial y á los pocos minutos estaba delante de nosotros un golfillo andrajoso, de ojos vivarachos, que parecía haber brotado de las peñas. Mi sorpresa fué grande, me consideraba víctima de una alucinación. Los otros miraban mi cara de espanto y sonreían. Por fin uno de ellos me dijo:

—Estamos en nuestro Palacio. Ahí, ahí debajo tenemos salas, dormitorios, comedores y cuartos de baños. Todo este subterráneo lo conocen nuestros ayudantes palmo á palmo. Aquí debajo viven, aquí duermen y aquí hay cosas que V. todavía no puede comprender.

Ahora verá. Llame, dijo al rapazuelo y este llevándose dos dedos á la boca dejó salir un silbido que fué contestado de uno y otro lado de la escollera.

—¿Qué hicistes ayer?—preguntó el que me estaba hablando al muchacho.

—Dormí en blanda cama.

—¿Como fué?

—Una tontería. Nos ingeniamos Chupitos y yo con una bicicleta y los Lili nos sorprendieron llevándonos al Ensanche.

—¿Con consecuencias?

—No, con solfa. A fuerza de lloriqueos habléndolos á los Lili y después de la solfa nos soltaron.

—Y Chupitos, ¿que hizo con los de fuera?

—Pues los siguió y advirtió que eran, lo que sospechábamos, ladrones indecentes dedicados al robo de carteras.

—¿Granujas!

—Ayer tomaron agua.

—Hicieron bien, porque sino les esperaba una de buena.

Y el sujeto de marras se deshizo en soltar lindezas contra los infames que habían venido aquí á turbar la tranquilidad pública.

Nos despedimos del granujilla y seguimos nuestro camino.

Averigüe ciertos misterios que me eran completamente desconocidos, supe como esta gente distingue la honradez propia de la otra, la una hace mal al prógimo en sus intereses, la otra en su persona y hay que saber distinguir.

Conoció las relaciones de esta gente con los Lili, con las hembras de rompe y rasga y supe á conciencia á lo que puede llegar la ignorancia entre estas gentes, que dentro de su maldad ingénita, tienen cierto temor á perder la seriedad y formalidad entre los suyos.

Eran las tres de la madrugada cuando dejé á mis acompañantes habiendo quedado en que, al día siguiente les expondría todo el plan que yo había tramado para ganar unos miles de pesetas y uno me decía:

—Si hacemos este negocio abandonando esta vida perra y me marcho á lejanas tierras. Mallorca es demasiado pequeña para un hombre de corazón y de inteligencia.

Aquí tienes querido lector, un pedazo del detritus social que padecemos y que someto á tu curiosidad insaciable y te prometo la continuación.

El detective Williams.

## Oficiales zapateros

Se solicitan buenos oficiales zapateros, trabajo todo el año, en los Almacenes El Aguila.

Colón 39

que inspiraba lástima y respecto.— Por haberme dejado llevar esta mañana de la bebida, por haberme fiado en demasiado de mis fuerzas, he faltado á mi obligación, á mi honor militar, y quiero que mi culpa les sirva de escarmiento á mis hijos y de ejemplo mi arrepentimiento.

—Buenas tardes, Echevarría—repuso Pacomio. Había pensado pasar la noche en vuestra casa; pero voy á ver si encuentro en Goñi huéspedes menos ejemplares y arrepentidos.

—Que yo lo esté parece natural, porque he pecado; pero los inocentes como vos...

—Si no tienen motivo para desconfiar de sus fuerzas, porque están probadas. Me habéis convencido. Vamos á vuestra casa. Necesito saber qué ha sido del brazalete que Petronila arrebató á la hija del goda en la cumbre de la Dos Hermanas.

Y echaron á andar hacia el fuerte ó granja del guerrillero.

—Tengo curiosidad—dijo éste, que se había quedado pensativo al oír las últimas palabras del anacoreta,— tengo curiosidad de saber que clase

pero principalmente si estaba dentro Ranimiro. Habían llegado á oídos del rey rumores acerca del empeño de los soldados vascones en coronar á Ranimiro, y tenía que adelantándose á su escolta hubiese entrado en la noche anterior secretamente á Pamplona. Pelayo procuraba tranquilizarlo dándole completas seguridades de la lealtad de su tío; pero no se sosegó el monarca hasta que supo por mí que el magnate no había llegado. Despidieronme, y para cruzar el campamento me acompañó un espathario llamado Munio, el cual me habló del brazalete.

—Del brazalete!

—Del brazalete, sí, y del secreto que encerraba, como de cosa sabida, como noticia corriente entre ellos, y sólo al parecer de Ranimiro ignorada.

—Por San Cernin bendito—exclamó Echevarría—que vuestro aviso es de agradecer, y favor muy singular de Dios es que la joya en poder de Petronila haya caído!

—Según y conforme, amigo Lope, porque cosas tan codiciadas no están

Evidentemente, el ermitaño abusaba de la hipébole, pero con su cuenta y razón. Parece que tenía empeño en oír hablar del tesoro á la familia de Petronila, depositaria de él en cierto modo.

—¿Qué sirven las riquezas de los godos para las nuestras?—exclamó el mancebo, el cual, con la vanidad tan propia de sus pocos años, no podía tolerar el menosprecio con que Pacomio hablaba de las ponderadas perlas y piedras preciosas del patriarca éuscaro.

Pero aunque el redomado ermitaño exageraba adrede el lujo de Rodrigo cuando se presentaba al frente de su ejército, realmente sobrados motivos tenía para calificar de exorbitante la riqueza del rey.

Además de lo que antes he referido, uno de los historiadores árabes cuenta que los botines del monarca eran de oro, ornado de perlas y rubies (1).

—Pelayo y Rodrigo—prosiguió Pacomio—tenía mucho interés en saber lo ocurrido en la ciudad rebelde,

(1) «Al Makkari...»

de interés os mueve á inquirir eso del brazalete.

—Aguardaba á esa pregunta—le contestó Pacomio—para daros una respuesta que pueda servir de aviso á los buenos vancongados como vos. Sin ambages ni rodeos, amigo Lope de Echevarría, no me neguéis que tanto vuestra mujer como vos, y acaso alguno de vuestros amigos, conoce perfectamente todo el valor de ese... iba a decir mujerial adorno y no me arrepiento, porque los godos, que también lo llevan, ya no son hombres.

—No os lo niego. El rostro del ermitaño se iluminó con un rayo de amor propio satisfecho quizá por haber descubierta tan fácilmente lo que se proponía averiguar.

—Hacéis bien en hablarme con franqueza y con la misma os he de corresponder. ¿A que amigos habeis enterado de la importancia de esa joyuela?

—Sospecho que a García.

—¿Lo sospechabais nada más?

—Sí, porque tengo especie de que se me fué un poco la lengua estama-

NOVEDADES DEL DIA

De Teatros

Balear Hay empresas que entran con buen pie y cada intencion es un éxito y otras que, con el Santo vuelto de espaldas, cuentan los fracasos por tentativas. En el número de las primeras puede contarse a la del Balear que hizo su debut con la genial canzonetista Raquel Meller y ahora nos ha ofrecido a Elena Fons con su teatro Guinól, y a fé que el espectáculo es altamente recomendable y por su novedad constituye un verdadero atractivo. Bien lo demostró el público en la noche de ayer aplaudiendo de verdad a la Fons. "Carmen" la celebrada ópera de Bizet, fué la funcion que anoche mereció los honores del prosenio. Claro que la partitura ha sido reducida a estrechos límites sirviéndose sus números principales. Elena Fons dijo su partecilla de modo magistral. Fraseó con pasion y tuvo momentos en que se nos mostró como artista consumada. Los aplausos no escasearon y la cortina se levantó varias veces en honor de la veleidona gitana. El tenor y el barítono ajustados y bastante discretos en sus respectivos papeles de José y Escamilla. Después la Fons cantó varias canciones haciendo derroche de gracia, donaire y gentileza. Para esta noche "Marina" la popular zarzuela.

Judiciales

Hoy a las diez y media, se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado del partido de Inca contra Juana Ana Bihiloni, acusada del delito de disparo de arma de fuego. El teniente fiscal señor Soca sostendrá la acusación y el letrado señor Felia defenderá a la procesada.

Cronica Social

A D. Lorenzo Cerdá, director de la Escuela de Artes y Oficios le ha sido concedido el ascenso por su primer quinquenio. Lo mismo se ha hecho con D. Jaime Terrés Ginard, Profesor de Ciencias de la Escuela Normal Superior de Maestros de Alicante. Ha fallecido en Vinaroz D.ª Sebastiana Buriol, madre política de nuestro estimado amigo el primer maquinista del vapor "Lulio", D. León Sabater. Reciba la familia de la finada, y en particular su hijo político, la expresión de nuestro más sentido pésame. Ayer llegaron de Barcelona el abogado D. Miguel Rosselló y Alemany y el hijo del Sr. Marqués de la Torre. Sean bienvenidos. Ayer de madrugada, falleció en la ciudad de Sóller y a los 83 años de edad el Rdo. S. D. José Rullán. Sacerdote ejemplar, historiador erudito, modelo de bondad y mansedumbre cristiana, ha volado al cielo, después de haber dejado de su paso por esta tierra bondades y recuerdos imborrables. Muere sin un enemigo, que no pudo tenerlos quien en víctima fué un dechado de virtudes. Aficionado a los estudios históricos hizo interesantes investigaciones y consiguió que sus obras fueran tan estimadas como leídas. De Sóller, su ciudad querida, hizo la historia casi completa desentrañando curiosidades de los viejos archivos. Ha muerto, pero perdurarán sus

obras y las generaciones que vendrán, no podrán olvidar al merísimo hijo que supo honrar de tal modo a Sóller y a Mallorca. Estamos seguros que ayer fué general el duelo en Sóller y que todas las clases sociales acudieron a testimoniar a la familia del Sr. Rullán la expresión de su dolor. Nosotros también lo compartimos y escribimos modesto epitafio sobre la tumba de este benemérito trabajador infatigable. Descanse en paz. En el vapor rápido "Rey Jaime II" llegó ayer el Alcalde de Fernandín (Estados Unidos) acompañado de su señora esposa. Visitaron por la mañana la Catedral, Lonja, Diputación y Ayuntamiento en donde el secretario de la Alcaldía, don Benito Pons, hizo los honores de la casa, enseñándoles las distintas dependencias de la Casa del Pueblo. Los expedicionarios permanecerán en Mallorca algunos días, recorriendo algunos pintorescos sitios de nuestra Roqueta. Celebraremos que su estancia entre nosotros les sea grata.

Don Antonio Font, presidente del "Círculo Mallorquín", ha remitido la cantidad de diez pesetas a las Hermanas de la Caridad residentes en "Son Rapiña" con motivo de la función celebrada en su beneficio la noche del jueves próximo pasado en el referido caserío. A bordo del vapor "Jaime II" llegaron ayer de Barcelona el señor Conde de Olocau, el Teniente de Alcalde don Gabriel Carbonell y nuestros compañeros en la Prensa don Antonio Piña y don José Tous. Se encuentra en Palma, después de haber realizado un viaje por el extranjero acompañado de su distinguida señora, nuestro distinguido amigo D. Rafael Alorda. Ayer tarde salió para Mahón el inspector de Hacienda D. Jaime Sancho y D. Jaime Semir. Procedente de Madrid y Barcelona ha llegado a esta capital el ingeniero inspector de la región, D. José María Martí, con objeto de practicar su visita anual a los servicios agronómicos de esta provincia. A bordo del vapor "Rey Jaime II" embarcaron anoche los siguientes pasajeros: Doña María Vidal, D. Ventura Darder y familia, D. Juan Grason, don Juan Coll y familia, D. Ramón Salom, D. Juan Rullán y familia, D. Miguel Mir, D. Juan Mir, doña Margarita Covas, D. Tomás Sintés, doña Margarita Nadal, D. José Pujol, D. Federico de Liga, D. Sebastián Soler, D. Francisco de Caldefornis, D. Ramón Castañer y señora, D. Pedro Rebassa, doña María Castañer, doña Antonia Castañer, doña Catalina Castañer, D. Anastasio Mañol, D. Enrique Lozano y D. Pedro Rubert. Ha solicitado su residencia en Barcelona, en situación de excedente, el capitán de caballería D. Emilio Pou Magraner. Con motivo de hallarse enferma de gravedad la señora doña Isabel Ramonell, ha venido a Palma al objeto de pasar unos días a su lado, su hijo el capitán de caballería, D. Bartolomé Ginard, que se halla de guarnición en Barcelona. Ha sido propuesto para el embarque de comandante del crucero "Rio de la Plata", el capitán de fragata nuestro paisano D. Martín Costa y Llobera. En el vapor rápido de anoche embarcó para Barcelona la canzonetista "Raquel Meller" que con tanto éxito ha venido actuando en el Balear.

De sport

Cunde la animación para las carreras ciclistas que han de efectuarse en el Velódromo de Tirador el próximo domingo. En estas carreras se correrán los Campeonatos de Velocidad y Resistencia de Baleares. Para tomar parte en dichos campeonatos, se han inscrito, además del campeón actual Gabriel Oliver, Jaime Mayol de Sóller y Simón Febrer de Felanitx, quienes llevan una excelente preparación y siendo de casi iguales condiciones dichos corredores, las carreras resultarán reñidísimas. A la lista de corredores ya inscritos se sumaron ayer noche y para tomar parte en dichos campeonatos, los ciclistas de Manacor Gabriel Ferrer y Bartolomé Nadal. Para la carrera de Neófitos han solicitado tomar parte, ocho corredores. Las bandas que se adjudicaran a los que resulten vencedores en los campeonatos, tienen una de ellas los colores nacionales y la otra los de la bandera mallorquina, llevando ambas, bordado el distintivo de la sociedad "Veloz Sport Balear" y la correspondiente inscripción.

Marítimas

El vapor "Bellver" que saldrá esta tarde para Barcelona embarcará 500 cerdos para el consumo de aquella capital. El vapor "Balear", embarcará para Argel una gruesa partida de habichuelas. Esta mañana ha salido para inutilizar tabajo y echarlo al mar, el vapor "Salvador", de la Arrendataria que ha vuelto a entrar en el puerto tan luego como ha terminado su misión. Anoche salieron a la hora de itinerario los correos "Rey Jaime II", y "Lulio". Esta mañana entrarán "Monte Toro", de Mahón y "Balear", de Barcelona siendo esperado el "Cataluña", de Marsella. Esta tarde saldrán el "Balear", para Argel y el "Bellver", para Barcelona.

MILITARES

Orden de la Plaza.—Mañana a las diez se verá y fallará en Consejo de Guerra ordinario de Plaza en la sala de juntas del Parque de la Comandancia de Artillería de Mallorca, la causa instruida contra los carabineros Manuel Blanco Fundidor y Tomás Castillo Ferrer y paisano Andrés Serra Juiá, por el delito de lesiones y resistencia a fuerza armada respectivamente, constituyéndose dicho Consejo con el personal siguiente: Presidente Teniente Coronel, D. Miguel Villalonga Muntaner. Vocales Capitanes: D. José Cladera Cañellas, D. José Enseñat Martínez, don Máximo Chulvi Prado, D. Joaquín Izquierdo Orteiza, D. Felipe Nadal Guasp y D. Juan Roca Rayó. Suplentes Don Federico Muñoz Guí y don Juan Coll-Fuster. Asesor Teniente Auditor de 3.ª D. Antonio Méndez Casal. Los Sres. Oficiales de esta guarnición, francos de servicio, asistirán al acto de la vista con arreglo al párrafo 3.º del art. 506 del vigente Código de Justicia Militar.—El Coronel, Gobernador militar accidental, Nouvilas. Orden general del día 25 de Septiembre de 1912. Los primeros jefes de los Cuerpos y dependencias de este Distrito, se servirán remitir en todo lo que resta de mes a esta Capitanía general las

propuestas de concesión de la medalla de Melilla y pasadores correspondientes de todos los jefes, oficiales, clases e individuos de tropa de los suyos respectivos que tengan derecho a ella, a fin de cumplimentar lo que dispone el art. 10.º de la R. O. de 19 del actual (D. O. núm. 214). Lo que de orden de S. E. se hace saber en la de este día para su cumplimiento.—El Coronel Jefe de E. M. Ramón Morera.—Comuníquese.—El Coronel Gobernador militar accidental, Nouvilas.

CRÓNICA GENERAL

Del Ferro-carril secundario de Alcudia.—Según una carta particular que tenemos a la vista del autor del proyecto del ferro-carril de Inca-Pollensa-Alcudia, se ha señalado para el día 5 del mes entrante la adjudicación definitiva de la subasta. Enseguida se procederá a la colocación de la primera piedra en la finca "Ca les Munars", a cuyo acto asistirán altas personalidades de la Corte las que saldrán de Madrid desde el momento que se haya hecho la adjudicación de las obras, acompañándoles el Sr. Gestido. Para los días estos preparáanse grandes festejos en los pueblos de Pollensa, Alcudia, La Puebla y otros por los que pasará la futura línea. Arbolado público.—El comprendido entre "Cas Fort" y "Can Palas" del Molinar de Levante sufre de un modo horrible las peripecias de la chiquillería ambulante. Hay más de la mitad de árboles tronchados, y algunos muertos de por sí, de modo que sería conveniente la replantación de éstos, y que el guardia del suburbio lejara verse de tiempo en tiempo. Caso de verificarse la replantación sería mejor se pusieran pinos al igual de los que hay en la ensenada del Portixolef. Dan una nota más alegre y vistosa, Nueva carretera.—En la Cámara de Comercio de Ibiza se ha constituido una sociedad para la construcción del primer trozo de la carretera de San Miguel a San Carlos por Santa Gertrudis y Santa Eulalia. La citada sociedad la componen los señores: don Abel Matutes, don Antonio Pineda, don Ignacio Riquer, don Ignacio Wallis y don Vicente Pereira. Han tomado parte en la subasta presentando el correspondiente pliego. Contrabando.—Por marineros de la Compañía Arrendataria se han apresado en término de Lluçmanyó 28 bultos tabaco de contrabando. Cuantos artríficos gozarían ya de salud perfecta si hubiesen ensayado para la curación de las arenillas, mal de piedra, reuma, ciática, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., un remedio tan seguro y eficaz como la "Piperazina Dr. Grau". Depósito General.—Centro Farmacéutico, Palma. Una reclamación.—La Liga de Proprietarios de fincas urbanas ha presentado una reclamación contra los presupuestos municipales, en la parte referente a las tarifas de licencias de construcciones, arbitrios sobre pozos negros y recargo sobre el impuesto de gas y electricidad. Para compensar las bajas que se solicitan en los ingresos propone que se aumente en 30.000 pesetas la consignación por el concepto de auxilio del Estado para la supresión del impuesto de consumos y que se establezca un arbitrio sobre anuncios en las fachadas y en la vía pública. Además se solicita que se supriman los aumentos que se introducen en los gastos y que se consignen las cantidades necesarias para acometer sin demora los proyectos de abastecimientos de aguas, alcantarillado y reforma interior de la población. La Harinera del Pont d'Inca.—Ha comenzado a demontarse este edificio emplazado junto a la estación del Pont d'Inca y que por tantas vicisitudes ha pasado desde que fué construido.

Su actual dueño, un rico valenciano ha vendido gran parte de maquinaria y unas diez mil carretadas de piedra mármol. A nadie ha manifestado sus propósitos, pero parece que se procederá a la demolición completa del mentado edificio. Aprehesión.—Por el Inspector y Agentes de la Compañía Arrendataria en Manacor, se ha, apresado un carro con caballería, que conducía seis cajas y dos sacos tabajo de Contrabando. Almendron.—En el mercado de Barcelona se cotiza la almendra de Mallorca a 244 pesetas los 100 kilos, sin cáscara; garbilla, a 248; avellanada, a 264. Por la huelga.—Con motivo de la huelga ferroviaria, anoche en el vapor "Rey Jaime II" dejaron de embarcarse los paquetes postales que van dirigidos a las poblaciones de la provincia catalana. Solamente se embarcó la correspondencia. El Nueva España.—El cañonero "Nueva España" que se halla en Barcelona, está dispuesto a salir cuanto se le ordena para marchar a Port-Vendres, llevándose la correspondencia que va dirigida a Francia. Una excursión.—Han realizado una excursión a Sóller un buen grupo de Asiladas de la Misericordia con varias Hermanas de la Caridad. La invitación partió del Presidente de la Diputación y del Diputado Provincial D. Jerónimo Estades. Las niñas y las Hermanas aceptando tan generoso ofrecimiento, visitaron al señor Estades en su finca, y además la fábrica de cemento que posee en el Puerto. Allí les fué servida una apetitosa comida, paseando por la tarde por las inmediaciones del puerto y estación radio-telegráfica. Regresaron en el tren de la noche, satisfechas del día de campo tan alegremente transcurrido. Suspensión de festejos.—El Presidente de la Diputación Provincial ha recibido una comunicación del Ministro de la Gobernación en la que se le comunica que las fiestas del Centenario y Sitio de Cádiz, a que fué invitado se aplazarán con motivo del fallecimiento de la Infanta de España. Una denuncia.—Ayer se presentó en la Inspección de Policía don Francisco Miró Bonnin, manifestando que de su casa de la calle del Vidrio, le habían sustraído varias alhajas, ignorando quien pudiera ser el autor. Servicios de la Benemerita.—En Santa Margarita ha sido detenido un individuo que resulto ser el autor de la sustracción de varias cestas de pescado de la casa de un convecino. Una desgracia.—En la calle de la Galera un carro atropelló a un individuo pasándole una de las ruedas por encima del pie derecho, teniendo necesidad de ser conducido a la casa de socorro donde fué curado. La del puestó de San Juan da cuenta de haber sorprendido a 13 individuos que jugaban a los prohibidos. Multas.—El Gobernador civil de la provincia ha castigado con multas de cinco pesetas a diferentes vecinos de San Antonio y Santa María por haberles ocupado armas prohibidas.

Desde la Puebla

Desde el día 30 del corriente las oficinas de la Caja de ahorros y Montepío, estarán abiertas al público todos los días laborables de siete a nueve de la noche y los domingos y días festivos de ocho a diez de la mañana. El precio de las habichuelas es a 40 pesetas los 100 kilos. Los cerdos cebados el precio es de 12 pesetas y cincuenta céntimos la arroba. Las patatas de Bufé y Bolado, el precio es a 4 pesetas los 42 kilos. Los almendros a 29 y a 30 pesetas el hectólitro. C.

RELIGIOSAS

El "jubileo de Cuarenta Horas", continúa mañana en la iglesia de la Misión, Exposición a las siete, a las nueve Misa Mayor; al anochecer meditación: Trisagio, estación y reserva de S. D. M. Visita a la Corte de María. A nuestra Señora del Socorro, en el Socorro (Altar mayor). Santos para mañana.—Santos Cosme y Damián y Adolfo mártir y Simeón confesor y Santa Epiaris mártir. IMPRENTA DE LA REGION DIARIO Una peseta al mes. AVISO: Se admiten trabajos de todas clases con gran economía en los precios. Los suscriptores de este diario tendrán el 10 por 100 de rebaja. Montenegro, 8 - PALMA

Anuncio

La sociedad "Caja Agrícola de Montuiri" celebrará Junta General de accionistas, el día 29 del corriente mes de Septiembre a la hora de las seis de la tarde, para tratar y resolver el instalar una Central eléctrica en el pueblo de Montuiri; y para renovación de la Junta Administrativa. Lo que se anuncia al público para que se enteren los Sres. Accionistas y asistan a dicho acto. Montuiri 20 de Septiembre de 1912.—El Presidente, Gabriel Sampol.

Obreros calafates y carpinteros de ribera

Se necesitan para trabajar bajo la dirección del maestro Sebastian Llompart. Dirigirse al Contramuelle Astillero de Sebastian Llompart.

Gas y Electricidad

FÁBRICA DE LAMPISTERIA—DR. BARTOLOMÉ FUSTER. Plaza del Rastrillo, 8 y Colón 9. Especialidad en bombas, grifería instalaciones de timbres eléctricos. Tip. de LA REGION.—Montenegro 8

fiñana cuando... cuando todavía no era aguado. Y ahora que os he dado mi respuesta, estoy aguardando vuestro aviso. —Es de mi amigo. Yo lo soy mucho, muchísimo de los vascos, y quiero serlo todavía más. Deseo inspiraros completa confianza, para que en mi la tengais sin término ni medida. —Por mi parte, aunque os creo un tanto coitaco, —No rezan con vosotros mis bellaqueñas. Me place que asi os espliéis; porque si me hubierais dicho que me tenias por un tórtolo, no os hubiera creído. Pues bien, os doy el avto que no perdáis de vista esa joya, que cuideis de que nadie sepa su paradero, sino gente de toda confianza... como nosotros; porque su mérito singularísimo y peligroso ni aun de los godos es ya desconocido. —¿De los godos! —¿Os asombra? Pues más os ha de pasmar que los godos se hayan enterado, antes que vosotros, de los secretos que encierra el brazalete. —Nada de eso me pasma ni me extraña. En manos de los godos ha es-

tado veinte años, y lo raro sería que en tanto tiempo no hubiesen descubierto lo que dentro se ocultaba. —Pues así ha sucedido: ni Ranimiro ni su hija sospechan siquiera lo que hasta hoy tenían en esa joya. —Pacomio, lo que me sorprende, me asombra y maravilla es que vos estéis tan sabedor de todo, si hemos de seguir hablando con la franqueza prometida. —Os lo explicaré sencillamente. Escuchadme. Hoy, cerca del mediodía, al huir de los sublevados contra el rey, di de manos a boca con una avanzada del ejército sitiador, que mientras no entabla asedio en toda regla, se contenta con bloqueo. Llevome de Pelayo, conde de los Esphatarios, el enal me condujo enseñada a la tienda de campaña del monarca. ¡Que lujo, amigos míos, que barbaridad de riquezas tan malamente empleadas! —¿Pues que había preguntó Fermín. —¿Que se yo! ¡Si a mí fué la vista si quedó como deslumbrado! Con el tesoro de Aitor no tendría Rodrigo bastante para calzado.

muy seguras que digamos en manos de una loca. —¡Oh! Perded cuidado, hermano Pacomio, que en todo será mi mujer menos en cosas que a su difunta amiga atañen. Podeis estar tranquilo. —Si, pero los rascos estariis más si el secreto fuese confiado a un hombre de condición entera, de cabeza firme, y de corazón honrado como vos. —¡Yo! —O por lo menos a una persona religiosa. —¿Como vos! —No, no—se apresuró a decir modesto y ruboroso ermitaño. Yo no quiero esos cuidados. Pero confesad que si no fuese por lo que ¡media entre vos y Amagoya, lo natural era que ésta guardase el secreto para su sobrina. —Bien decís y como hombre de seso habláis, Pacomio; pero habiendo lo que hay entre la pagana y nosotros... —Lo que hay entre Amagoya y vos no vale dos dineros, y aunque fuere cosa menos futil y baladí, desa-

Y poniéndose a saltar sobre la sepultura para acabar de apisonar la tierra, prosiguió el mancebo; —Con buenos ángeles estarás tú ahora, picaro, bribón, que teniendo tan cerca el agua del bautismo, te has ido a los infiernos por no catar la que te bajara la cabeza. Ahora verás si ha venido ó no ha venido... —Para nosotros, Pacomio... —dijo Echevarría. —¡Vino! —contestó el ermitaño, echando mano a la bota, cuyo broncal de cuerno asomaba por la boca del zurrón que Fermín había dejado al pie de un álamo. Y después de haber bebido se la daba al merodeador, pidiéndole perdón por la inmadurez de habérsela adelantado. —¡Gracias! —contestó Echevarría— No lo bebo. —¿Soy así? —Soy aguado. —¿Agurado vos? —exclamó Pacomio entre incredulas y estupefacto. —¿Desde cuando? —Desde esta tarde, contestó Echevarría, bajando los ojos con una tristeza que daba risa y cierta confusión

# Información Telegráfica

## Política al día

Madrid 26.—110 m.

### El Gobierno preocupado

Durante todo el día de ayer funcionó el telégrafo entre Madrid y Barcelona transmitiendo noticias de la huelga de ferroviarios comenzada en la noche de ayer.

El teléfono del Ministerio de la Gobernación a la Presidencia no paró ni en un momento transmitiendo al señor Presidente del Consejo las noticias que iba recibiendo el señor Barroso.

El Gobierno respondió a la actitud de los obreros extremando las medidas previsoras y haciendo que fuera respetada la libertad del trabajo.

En que tampoco descansó un momento atendiendo a las indicaciones acordadas en Consejo para garantizar la normalidad de los servicios.

Apesar de que las noticias no eran alarmantes, ni el carácter de la huelga hacía temer la posible alteración del servicio, advertíase en los individuos del Gobierno cierta preocupación como consecuencia de los desechos que se recibían de los distintos puntos de España, que parecían indicar que la huelga irá extendiéndose así como ahora se hallaba circunscrita a los ferroviarios de la red catalana.

### Conferenciando

Al medio día y antes de ir a Palacio el Sr. Canalejas estuvo en Gobernación conversando con el señor Barroso.

A la salida fué interrogado por los periodistas a quienes manifestó que a las doce de la noche habían abandonado los trabajos unos 600 obreros que prestan servicio en los ferrocarriles de la red catalana, habiendo sido substituidos por soldados de ingenieros y los de otros cuerpos que eran o habían sido empleados de ferrocarriles.

Debido a estas medidas no se había interrumpido el servicio y los trenes circulaban con normalidad, vigilada la vía y las estaciones por fuerzas del Ejército y de la Benemérita.

### Censurando a los ferroviarios

El señor Canalejas censuró duramente a los ferroviarios que han ido a la huelga sin dar tiempo siquiera a que las ponencias de los Consejos de Administración estudiaran las peticiones de los obreros.

Ha lamentado que sin razón alguna se hayan adoptado medidas extremas, cuando es sabido, y ello se ha dicho en documentos oficiales que las Compañías estaban dispuestas a mejorar las condiciones de trabajo de sus obreros a medida de lo justo y dentro de las obligaciones a que se hallaban sujetas.

Tal actitud debió ser tenida en cuenta a juicio del señor Canalejas y como es consiguiente no debió apelarse a la huelga antes de conocer la contestación categórica de las Compañías, pues sólo en el caso de que hubieran sido desatendidos, sin causa justificada se explicara este movimiento de protesta.

### Lo que se hará

El señor Canalejas está dispuesto, cueste lo que cueste, a garantizar la libertad del trabajo y a no consentir coacciones de ninguna clase.

Así lo ha comunicado a los Gobernadores y así lo ha dicho el Ministro de la Guerra a los Capitanes generales de Cataluña y Aragón.

Soldados prestarán servicio y se procurará atender a las necesidades de momento como sea preciso y demanden las circunstancias.

### Las huelgas en España

M.—26 2º30

#### Conferencia

El Presidente del Consejo señor Canalejas estuvo ayer por la mañana en el Ministerio de la Gobernación conversando largamente con el señor Barroso respecto de la huelga de ferroviarios.

Convinieron en que el Gobierno debe tomar severas medidas para evitar desórdenes.

#### Hablando con Portela

Luego ambos conferenciaron por teléfono con el Gobernador civil de Barcelona señor Portela, dándole instrucciones para el caso de que sobrevengan disturbios.

El señor Portela manifestó que hasta ahora la huelga se desliza en medio de la mayor tranquilidad.

### Tropas a Zaragoza

El Gobierno dispuso marcharan a Zaragoza en previsión de posibles contingencias dos escuadrones del Regimiento de Húsares de Pavia y dos del Regimiento de la Princesa.

### Vigilando la línea

Comunican de Zaragoza que cumpliendo órdenes superiores, salieron ayer fuerzas del ejército para vigilar la línea férrea.

No ocurrieron disturbios.

### Fuerzas a Barcelona

Telegrafían de Valencia que ayer salieron para Barcelona el Regimiento de Mahón, el de Pamplona y dos escuadrones.

### Noticia desmentida

Interrogado el Ministro de la Gobernación por los periodistas, sobre la exactitud de la noticia que circuló acerca de que el señor Barrio había dirigido una comunicación al Jefe del Gobierno amenazándole con la huelga general de ferroviarios si no retiraba las fuerzas enviadas a Cataluña por considerar que era una provocación a sus compañeros, ha manifestado el señor Barroso que era inexacta.

Si ha habido movimiento de tropas —dijo el Ministro de la Gobernación— queda justificado, pues es deber elemental del Gobierno proteger la libertad del trabajo y evitar en lo posible incidentes desagradables que pudieran ocurrir.

Ha desmentido asimismo, el señor Barroso, los rumores con caracteres alarmantes que circularon ayer en el Congreso.

Lo que hay de verdad, sobre el particular, según las noticias que he recibido, es que un tren sufrió ligera avería al pasar por el apeadero de Gracia, siendo prontamente reparada.

### Contrarios a la huelga

El señor Barroso nos manifestó además, a los periodistas que los obreros ferroviarios de la Compañía Madrid-Cáceres-Portugal se han declarado contrarios a la huelga por creerla ilícita y que por lo tanto no están dispuestos a secundarla.

Estos ferroviarios muéstranse satisfechos y están seguros de que la Compañía se preocupa del asunto de la huelga y trabaja para remediar el mal, atendiendo al mejoramiento de la situación obrera.

### Obrero despedido

Entre los obreros que trabajan en los talleres de la estación del Mediodía reina disgusto por haber sido despedido un compañero que ocupándose de la huelga ferroviaria hacia ciertos augurios.

### Los ferroviarios de Almería

Se ha recibido un telegrama del Gobernador civil de Almería dando cuenta de que entre los obreros ferroviarios que prestan servicio en las líneas de Linares a Almería y de Murcia a Baza reina gran agitación.

Han manifestado que están dispuestos a secundar la huelga, adhiriéndose a los catalanes.

### En la Casa del Pueblo

Ayer acudieron a la Casa del Pueblo numerosos ferroviarios en el momento en que algunos obreros de la red catalana se encontraban celebrando una sesión secreta.

Reinaba entre ellos gran agitación.

Los obreros catalanes pidieron se convoque a una reunión a los ferroviarios madrileños para enterarles de ciertas noticias que les han transmitido los ferroviarios de Cataluña.

### Visita a Villanueva

El señor Barrio visitó ayer al Ministro de Fomento señor Villanueva al objeto de exponerle el estado de ánimos de los ferroviarios.

Quejose el señor Barrio al Ministro del poco apoyo que presta el Gobierno a las Compañías de ferrocarriles para que éstas a la vez puedan acceder a las peticiones que tienen formuladas los obreros.

Lamentó también el señor Barrio que el Gobierno haya tomado la resolución de emplear a los militares para determinados servicios.

El señor Villanueva justificó la causa manifestando que si el Gobierno ha procedido de esta manera ha sido atendiendo a sus deberes, pues es de su incumbencia garantizar las comunicaciones.

### Desmintiendo una noticia

El Ministro de Fomento ha desmentido la noticia que circulaba acerca de que personal de otras líneas reemplazaba a los huelguistas.

### Gran reserva

Hemos acudido los periodistas al Ministerio de la Guerra en busca de noticias respecto a las intenciones que el Ministro ha dado a los Capitanes generales de las distintas regiones azotadas por la huelga de ferroviarios, encerrándose aquí en la mayor reserva.

Las únicas noticias que pudimos adquirir son que las tropas de guarnición en Barcelona y demás provincias están dispuestas a acudir al primer llamamiento donde su presencia fuera necesaria para evitar desórdenes y que la Benemérita sigue concentrándose en los puntos designados.

### Reunión

Ayer reunieron los individuos que integran el Consejo de Administración de la Compañía de ferrocarriles de Madrid Zaragoza-Alicante.

La reunión duró algunas horas, debiendo ampliamente.

En cuanto a los acuerdos tomados mostráronse reservadísimos.

### Varias noticias

#### Canalejas

El presidente del Consejo despachó varios asuntos con el Rey.

Le informó del ceremonial que se ha observado en el Escorial, en el entierro de la Infanta María Teresa.

#### Despachando

El rey despachará hoy varios asuntos pertenecientes a los ministros de Estado, Gracia y Justicia, Hacienda y Gobernación.

#### Bautizo de la Infanta

El sábado se verificará el acto de imponer las aguas bautismales a la hija de la nunca bien llorada Infanta María Teresa.

Se verificará la ceremonia sin ninguna fastuosidad; siendo por lo tanto un acto puramente íntimo.

#### Representantes extranjeros

El lunes serán recibidas por el rey las misiones extranjeras que han venido para asistir a las fiestas del centenario de las Cortes de Cádiz.

#### Juegos desgraciados

En la calle de Galilea jugaban dos niños hermanos, llamados Alfredo López de nueve años y Francisco, de cuatro.

Alfredo dió a su hermano Francisco un puntapié en el costado que le produjo la muerte instantáneamente.

Cuando se enteraron los padres, se desarrolló una escena dolorosísima.

#### Funerales

El sábado en la iglesia de S. Francisco el Grande se celebrarán funerales en sufragio del alma del que fué enviado extraordinario de Méjico señor Sierra.

Serán costeados por el Estado; asistiendo el Cuerpo diplomático extranjero y nutrida representación del elemento oficial.

#### Acta

Será presentada en el Congreso el acta del nuevo diputado por Madrid Sr. Castrovido.

#### Melquíades Alvarez

El viernes llegará el diputado republicano con objeto de presidir el acto de propaganda y dar posesión a los Comités de los distritos.

#### Vaudeville

En el teatro Eslava ha sido puesta en escena una nueva producción en tres actos original del autor francés Tristán Bernad, arreglado a la escena española por D. José Juan Cadenas que tiene por título «Petit Café».

El éxito ha sido franco y muy grande.

#### De visita

El ministro de Francia en Madrid visitó al Sr. García Prieto; conferenciando largo rato en el Ministerio de Estado.

Al terminar la conferencia dijeron a los periodistas que no había revestido ninguna importancia la entrevista; obediendo sólo a un acto puramente de cortesía, y también para manifestar el profundo sentimiento que ha causado en la vecina República la muerte de la Infanta María Teresa.

Sin embargo, parece ser que trataron de las negociaciones que están pendientes de firma; indicando la fecha en que será objeto de sanción el tratado de España con Francia, que se cree se firmará del 30 del actual al 2 de Octubre.

#### Crédito

Al Consejo de Estado han sido presentadas tres peticiones de crédi-

tos extraordinarios del ministerio de la Guerra por valor de 20 millones de pesetas para atenciones de aquel departamento. Se cree que entre ellas figuran los gastos que impondrá el tratado francoespañol sobre Marruecos próxima a firmarse.

### Firma del Rey

El Ministro de Marina ha puesto a la firma de S. M. los siguientes decretos.

Nombrando jefe en propiedad del Estado Mayor Central de la Armada, al vicealmirante don Francisco Chacón y Pery.

Disponiendo que quede en Madrid para eventualidades el almirante don Joaquín María de Cincónegui y Marco.

Proponiendo para el mando del crucero «Rio de la Plata» al capitán de fragata don Martín Costa y Llobera.

Ascendiendo a los empleos inmediatos a primer maquinista don Manuel Moranol, al capitán de infantería de marina don Félix Arias y a los primeros tenientes don Rafael Granada y don José Meira.

### Empréstito

Dícese que tan pronto como se abran las Cortes será presentado un proyecto de Ley sobre un empréstito.

El proyecto contendrá la cuantía del empréstito el tipo de interés y el tipo de emisión.

El empréstito se emitirá en España y en fondos nacionales.

### Congreso Socialista

Hoy comenzará en esta villa y corte el noveno Congreso nacional del partido socialista español.

Por la tarde en la Casa del Pueblo se celebrará una reunión previa y la elección de mesa.

A las nueve de la noche, en el teatro Español se celebrará la sesión inaugural del Congreso.

Hablarán el diputado belga, Vandervele, Poison y Renaudat, franceses Noguiera y Conella, portugueses, y Pablo Iglesias.

Entre los delegados extranjeros figuran Renombet, redactor jefe de «L'Humanité», y otros socialistas significados.

### Noticias de guerra

El Diario Oficial publica en su número de hoy una propuesta de destinos de ingenieros y de capellanes castrenses.

También publicará las siguientes Reales órdenes:

Disponiendo el pase a situación de supernumerario del primer teniente de ingenieros don José Rodríguez, por haber sido nombrado ingeniero geógrafo.

Declarando reglamentaria la pistola Canopirado, de nueve milímetros de calibre modelo de 1912.

Concediendo la cruz del Mérito Militar con distintivo blanco y el del profesorado al primer teniente de caballería don Casimiro Guerrero.

Acordando varias gratificaciones, entre ellas al subintendente militar don Angel Matoses.

Anunciando una vacante de ayudante profesor del Colegio de Carabineros.

### El Giralda

Telegrafían de Cádiz diciendo que ha fondeado en aquel puerto el yate real «Giralda».

### Entierro

Otro despacho de Cádiz comunica haberse verificado el entierro en el panteón de marinos ilustres, de los restos del sabio marino director de Observatorio, Cecilio Pujazón.

### Crucero inglés

Telegrafían de El Ferrol que ha fondeado en aquel puerto el crucero inglés «Kimberland», que el día 27 marchará a la ría de Arosa.

### Cacheo

Comunican de Oviedo que un policía, acompañado de un agente, practicaban varios cacheos esta madrugada.

Acercáronse a un caballero que se resistió a ser cacheado, alegando que era oficial del Ejército y enseñó, para demostrarlo, el carnet.

A pesar de esto, fué cacheado, y entonces el oficial sacó un revólver y disparó un tiro al segundo jefe y otro al agente que le acompañaba, resultando gravemente herido el jefe, y el policía también, aunque menos grave.

### Supresión de Consumos

De Bilbao dan cuenta de que el Ayuntamiento de aquella capital ha

discutido una proposición de los con-junccionistas pidiendo que el presupuesto municipal del año que viene se haga a base de la supresión de los consumos.

Después de un largo debate fué rechazada la proposición.

## Extranjero

### Ejército portugués

De Lisboa telegrafían diciendo que el secretariado de Guerra ha ordenado que todos los oficiales del ejército, hagan, por escrito, en el plazo de treinta días la afirmación solemne de adhesión a las nuevas instituciones, conforme al decreto de 2 de Noviembre de 1910.

### Recibimiento

Comunican de Viena que el emperador Francisco José ha recibido delegaciones húngaras y austriacas, cuyos presidentes recomendaron la fidelidad a la tríplice. El presidente húngaro lamentó el estado de guerra en que se encuentra su aliada Italia, contra su amiga tradicional Turquía.

El emperador afirmó el carácter pacífico de la tríplice, el cual dijo que se unirá al esfuerzo que los hombres de Estado italianos y turcos verifican para procurar una paz honrosa para ambas partes. Vivos aplausos acogieron las últimas palabras del emperador.

### Un proyecto

De la capital de la República Argentina dan cuenta de que ha sido presentado en las Cámaras un proyecto que tiende a impedir, conforme a lo preceptuado por la Constitución, la entrada de religiosos en la República Argentina.

## De Marruecos

### Fidiendo perdón

Se ha recibido un despacho de Mogador diciendo que el caid Anfiós ha acudido a pedir el perdón al cónsul de Francia. Este, teniendo en cuenta sus servicios anteriores, se lo concedió.

### De Ceuta.—Varias noticias

Atraídos por el anuncio de la próxima firma del tratado hispano-francés, llegan diariamente a Tetuán gran número de individuos dispuestos a establecer los más variados negocios.

También acuden grandes empresas que quieren extender en esta comarca industrias, de las que forman parte personalidades de muchísimo relieve dentro del partido o conservador, en cuyo nombre el ingeniero señor Polavieja, hijo del general de igual apellido, ha comprado la huerta que poseía en el camino de Ceuta el coronel Lachapelle, habiendo comenzado seguidamente los trabajos para hacer magníficas casas, proponiéndose fundar granjas agrícolas y fábricas de electricidad y azucareras.

Ayer llegó el comerciante barcelonés don Pedro Oliya, acompañado de otros compatriotas. Este señor hace dos años contrató la mayor parte de terrenos que rodean la ciudad y que miran al llano de Wad-Rás, cuya circunstancia le pone en mejores condiciones que a cuantos han seguido sus huellas.

—Han comenzado las lluvias otoñales, planteándose de nuevo el problema de la comunicación, tanto con Ceuta como con Río Martín, pues ambos caminos están removidos; con poca agua están intransitables.

El automóvil de la Compañía Güell se atascó hace día en el camino de Ceuta, permaneciendo allí esperando mejores días.

—Un español quiso degollar ayer tarde a una mujer de vida airada, Bermúdez.

## NOTAS CATALANAS

### La estación

#### (Impresiones de la huelga)

Se ha hecho el silencio. Un silencio mudo y doloroso de tragedia. Los andenes de ordinario tan transcurridos, hoy están desiertos. Las salas de espera que llenaban con sus voces los vendedores ambulantes han sido cerradas. El ir y venir, el ajeteo que caracteriza a este gran centro, ha desaparecido. Los grandes almacenes, cerrados también, las oficinas, todo, todo.

La vía, la vía amplia y paralela que se perdía en una cúpula lejana de cielo y tierra, está libre. Sólo de vez en cuando un tren pasa y se pierde.

El paro ha sido general en toda la red catalana. Los primeros trenes descendentes han conducido los empleados huelguistas que son todos. Los maquinistas una vez hecho entrega de sus respectivas locomotoras han abandonado el trabajo.

Los monstruos de hierro descansan. A su alma—porque todas las cosas tienen alma—parece como si en su mudez, añoraran las manos calladas, los músculos robustos que los lanzaban via adelante por las llanuras catalanas ó que las reafreaban en la solitaria estera tristeza de una pequeña estación.

Salen los trenes que han podido formarse con grandes retrasos. Van conducidos por oficiales de ingenieros. Llevan muy poco pasaje y toman vía con grandes precauciones. Sin saber lo que les aguarda allá a lo lejos cuando las férreas paralelas se pierden en una confusión azul entre cielo y tierra.

No hay tiros, no hay manifestaciones, no hay algaradas. Frente a la estación unos grupos de obreros discuten en voz baja. Unas parejas de la benemérita patrullan. Unos rapazuelos juegan y rien, rien...

Es una tristeza infinita que vaga a flor de labio, alma adentro. Un dolor grande que pasa sobre la gran ciudad. Un algo misterioso, como un frío intenso...

Ha llegado el gran conflicto. Y ha estallado el movimiento con un orden, con una disciplina ejemplar. Los obreros que arrastran sus existencias miserables en los pueblos de la montaña. Los guarda barreras que ven correr sus vidas en un recodo de la línea. Los hambrientos, los parias, han llegado hoy en los últimos trenes descendientes. Venían con unas maletas muy viejas, con unos sacos a la espalda, gallardo el continente; sereno el mirar, apoyándose en las robustas varas, como en un cayado patriarcal.

Iban a la Sociedad, firmaban en las listas y después volvían al paseo de Colón, este grande y amplio paseo de Colón, donde el público se estacionaba esperando noticias.

Hacia el medio día el silencio se ha hecho más grande. La benemérita y la policía han despedido de curiosos los andenes. Y todo, todo ha callado.

Es grande este movimiento y por su grandeza sobrecoje. El comentario es dolor, de angustia, que la calma, influya en las determinaciones y que haya paz en las almas y en los corazones.

—¿Ha estallado la huelga! —¿Habéis comprendido la grandeza de la frase?

EUSEBIO HEREDERO CLAR.

Barcelona y Septiembre 1912.

## VALORES PÚBLICOS

### Cotización Oficial del 26 Septiembre

|                                       |        |
|---------------------------------------|--------|
| 4 por 100 interior contado, . . . . . | 85'20  |
| 5 por 100 amortizable . . . . .       | 101'40 |
| Banco de España. . . . .              | 44'75  |
| Tabacos. . . . .                      | 289'00 |
| Francos. . . . .                      | 105'70 |
| Libras. . . . .                       | 00'00  |

### Barcelona (Bolsa) día 26—16'

|  |        |
|--|--------|
| 4 por 100 interior fin de mes. . . . . | 85'20  |
| Id. próximo. . . . .                   | 00'00  |
| 5 por 100 amortizable . . . . .        | 101'20 |
| Nortes. . . . .                        | 102'55 |
| Alicantes. . . . .                     | 97'40  |
| Orenses. . . . .                       | 26'60  |
| Coloniales. . . . .                    | 00'00  |
| Francos. . . . .                       | 105'75 |
| Exterior de París. . . . .             | 91'02  |
| Renta Francesa. . . . .                | 94'35  |

### Barcelona (Bolsin) día 26—18'

|  |        |
|--|--------|
| 4 por 100 interior fin de mes. . . . . | 85'16  |
| Id. próximo. . . . .                   | 00'00  |
| 5 por 100 amortizable . . . . .        | 102'30 |
| Nortes. . . . .                        | 97'30  |
| Orenses. . . . .                       | 00'00  |
| Coloniales. . . . .                    | 00'00  |
| Francos. . . . .                       | 00'00  |
| Exterior de París. . . . .             | 00'00  |
| Renta Francesa. . . . .                | 00'00  |

## LOCALES

### Palma.—

|                                  |     |
|----------------------------------|-----|
| Acciones Crédito Balear. . . . . | 98' |
|----------------------------------|-----|

**Compañía Madrileña de Urbanización CAJA DE AHORROS**  
Fundadora de la Ciudad Lineal (1894)

**Libretas nominativas reintegrables, a voluntad.**  
como las del Monte de Piedad, de Madrid, con 3 por 100 de interés anual y más facilidades que en las demás Cajas de Ahorros de España y del extranjero.

**Libretas nominativas a plazo fijo.**  
Elijiendo el suscriptor, al hacer la primera entrega, el plazo: De seis meses, la Compañía abona el interés anual de 5 por 100; de un año, 6 por 100; de dos años, 7 por 100; de tres años, 8 por 100; de cuatro años, 9 por 100; de cinco años, 9 por 100.  
La Compañía se propone disminuir la admisión de libretas de interés alto a medida que terminen los gastos del primer establecimiento de las vías férreas proyectadas y en construcción, de los negocios de suministros de agua y de electricidad y de los demás negocios auxiliares.

Las personas que quieran suscribir esta clase de valores háganlo dentro del siguiente quinquenio 1912-1917 fecha aproximada en que todos los negocios de la Compañía estarán en plena explotación.

**Muy reservadas. Libretas de ahorros al portador.**  
Cuyo importe hace efectivo el que las presenta, sin necesidad de decir su nombre. Interés DEL 3 AL 8 POR 100 lo mismo que las libretas nominativas, según el plazo elegido previamente para su negociación. La libreta de ahorro al portador es utilísima en todos aquellos casos en que conviene o agrada la reserva, y se convierte en nominativa cuando lo pide el portador.

**Obligaciones hipotecarias 6%**  
De 1 a 25 obligaciones, a 485 pesetas de 26 a 50, 480; de 51 a 100, a 475; de 101 a 200, a 470; de 201 a 400, a 465 y de 401 en adelante, a 460.  
Interés efectivo de 6,18 a 6,25 por 100.  
La renta se entrega a domicilio en Madrid ó en las oficinas de la Compañía, y por carta certificada en provincias, ó como indica cada interesado.  
Ninguna trampa en 18 años con ninguno de los seis mil clientes explica el crédito creciente de la Compañía.

**Banqueros de la Sociedad: SRES. URQUIJO Y COMPAÑIA**  
Pedir más detalles a las Oficinas; LAGASCA, 6, bajo, de 9 a 12.—CIUDAD LINEAL, de 2 a 7.

**Apartado de Correos, 411.—MADRID**

**La Agencia de Turismo Club MALLORCA**  
Plaza Santa Eulalia — 10

Se complace al inaugurar sus servicios en ofrecer al público la exclusiva de los

**FORFAITS MAROTO-VIDAL**  
para realizar de una manera económica y con toda clase de comodidades la mas amena excursión de la isla.

**Palma -- Sóller -- Deyá -- Miramar**  
y regreso, comida inclusive

| Precio del Forfait número 1                 | Precio del Forfait número 2                  |
|---|--|
| Por grupos de 5 a 13-50 pesetas por persona | Por grupos de 5, a 10-50 pesetas por persona |
| > 4 > 15'00                                 | > 4 > 11'50                                  |
| > 3 > 17'50                                 | > 3 > 13'00                                  |
| > 2 > 22'50                                 | > 2 > 16'00                                  |
| > un solo individuo 40'00                   | > un solo individuo 25'00                    |

Este forfait da derecho a los excursionistas a ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller a Deyá, Miramar y regreso pudiendo a elección comer en el hotel LAMARINA, ó de fiambre en Miramar.

Este forfait solamente da derecho a viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de fiambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.  
Para mas detalles.

**CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10**  
De ocho y media á una y de tres á siete tarde

**Línea Pinillos**  
Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 20 Septiembre el vapor

**CÁDIZ**

admite carga y pasaje para dichos puntos.

**SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA Montevideo y Buenos Aires**  
por el nuevo y juicioso vapor de 15.000 toneladas á dos máquinas y doble hélice provisto de telegrafía sin hilos y de todos los modernos adelantos.

**Infanta Isabel**  
CAPITAN D. LEOPOLDO BENTEZ

**VIAJE DE INAUGURACION.—Salida de Barcelona el día 28 de Septiembre**  
El 2.º viaje lo efectuará el día 22 de Noviembre

**Travesía de Barcelona á Buenos Aires 17 días**  
Clase de lujo, de preferencia, de 1.ª de 1.ª, de 1.ª de 2.ª de 2.ª de 2.ª económica.—Espaciosas cubiertas de paso, suntuosos salones de música, fumoir, hall, bar, etc., etc. Primer vapor de la Marina mercante española por su grandiosidad comodidades y excelente servicio para el pasaje.

**LINEA DE LAS ANTILLAS Y ESTADOS-UNIDOS**  
SALIDAS FIJAS DE PALMA  
Para Canarias Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba saldrá de este puerto directamente el día 3 Octubre el magnifico vapor

**Miguel M. Pinillos**  
Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
NOTA.—Se previene á los señores embarcadores que deben pasar aviso con anticipación, de la carga que tengan que embarcar para reservarse la "cabida" correspondiente.  
Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C.ª S. en C., San Juan, 20.—PALMA.

**Lloid Sabauo**  
El día 18 de Setiembre saldrá de Barcelona, directo para

**Buenos Aires**

el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

**Tomaso di Savoia**  
Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

**SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS**  
**TERCERA CLASE**  
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.  
**Cocina Española**  
El día 12 de Octubre saldrá para igual destino, el vapor

**Príncipe di Udine**  
Para informes en Palma; Calle del Mar, 49.—1.º

**Cuevas d'els Hams**  
Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más suntuosas de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (lucias con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Ida y vuelta en un mismo día.—Servicio de automóvil á precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 250 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Porto Cristo y se garantiza la economía y el esmero.

**Manacor**

**Navegacione generale Italiana y La Veloce**  
y La Veloce

**Vapores directos y rápidos para Buenos Aires**

**Próximas salidas de Barcelona**

|                             |                   |
|-----------------------------|-------------------|
| ARGENTINA, 22 de Setiembre. | SAVOIA, 6 Octubre |
| PRINCIPE UMBERTO 26         | RE VITTORIO, 10   |
| DUCA DEGLI ALZURI 3 Octubre | ITALIA, 21        |

**Cocina Española**  
Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.  
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.  
Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse á los Sres. Salóm y Rullán, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne).—PALMA.

**Constructor de puertas de hierro onduladas**  
Se construyen á 1750 pesetas el metro cuadrado, garantizándolas por dos años.  
Tambien se construyen de chapa vulganizada á precios condicionales.

**Taller de Jaime Castelló**  
SINDICATO.—113.—PALMA

**Isleña Marítima** Compañía Mallorquina de Vapores

**SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE PALMA CANARIAS**

y por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la **Isleña Marítima** admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

**Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife**  
y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

**Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife**  
Para informes y despacho: Oficinas de la **Isleña Marítima**.

**La Cantábrica**

**ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTOS**

Está sancionada su inscripción y hecho el depósito con arreglo á la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan intervenidas y fiscalizadas por el Estado

**Domicilio Social.—MADRID—Almirante, 10**

«AHORRO Y RENTA».—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las rentas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la Liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO «MUTUO INFANTIL».—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

**Consejo de Administración**  
Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.  
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, (Senador del Reino).  
Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo.  
Id. Don Pedro Croquette (Doctor en Medicina).  
Consejero Director General: D. Luis Gomendio (Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles (Madrid)).  
Consejero Delegado: D. Luis San Bartolomé (Abogado y Propietario).

**Comisionista**  
Importante y acreditada casa de Madrid desea comisionista con práctica y garantías, que lleve algún tiempo establecido en Palma de Mallorca para trabajar en toda esta provincia negocio seguro, probado, permanente y compatible con otros. Escribid con referencias al Apartado de Correos, número 447 Sección P. Madrid.

**Carreras militares**  
Profesorado de todas las armas.  
La mejor academia preparatoria.  
Pedir reglamentos.  
10—Fuencaral—10—Madrid

**Venta de un Café**  
Se vende uno con todo el mobiliario, situado en punto céntrico.  
Informes: Centro de Anuncios.

**A LOS PINTORES EMPAPELADORES**  
Se venden periódicos usados á precios económicos.  
Dirigirse al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

**Grandes Almacenes SAN JOSE**  
Gran baratura por final de temporada

Cortes hilo á 3 Ptas.—Camisetas á 0'50—Corte Batista á 2 Ptas.—Blusitas—Abanicos—Sombrillas—Calcetines—Driles—Refajos.

Camisería—Sastrería—Corsetería—Mercería—Corbatería

**Precio fijo**

**LA REGION - Suscripción UNA peseta al mes**

Artículos con Cenefa